

ORRÚEGUI Y C. CARVAJAL

A mediados de marzo de 2023, la Seremi de Salud de la Región Metropolitana llegó hasta el supermercado China Mart, ubicado en calle Gorbea, cerca del barrio Meiggs, en la comuna de Santiago, tras diversas denuncias ciudadanas en redes sociales.

En el lugar, las autoridades confirmaron lo que ya se advertía en plataformas como TikTok, que se comercializaba, entre otras cosas, carne de tortuga, de pato y otros elementos orgánicos sin su respectivo rotulado, además de cientos de productos que carecían de una descripción española, como lo establece la normativa. El local, aunque hoy reabierto, fue clausurado.

■ **“Tengo un cacho, necesito tu ayuda”**

A casi dos años de eso, China Mart vuelve a estar en el centro de la noticia, pero esta vez vinculado a un eventual delito de tráfico de influencias de la diputada Karol Cariola y la alcaldesa Iracé Hassler, ambas del PC, a partir del hallazgo de sus conversaciones, donde la legisladora intercede en favor de un empresario chino.

“El día 18 de enero de 2022, Karol Cariola le solicita ayuda a Iracé Hassler para su amigo empresario chino llamado Emilio Yang (identificación en investigación), quien era propietario de un mall chino en Santiago (...) correspondiente a Chinamart Ltda.”, señala el fiscal en la solicitud que ingresó al Séptimo Juzgado de Garantía de Santiago para el allanamiento a Cariola y el militante del PC Jorge Cárcamo Castro, quien también aparece en chats con la exalcaldesa.

En el documento, al que accedió “El Mercurio”, el fiscal regional de Coquimbo Patricio Cooper consigna que, tras el análisis de los chats entre ambas, “el problema surge porque no alcanzaron a renovar la patente de alcohol necesaria para el funcionamiento del local, lo que podría derivar en la clausura”.

Así, según la mensajería recuperada por la PDI, en esa fecha, Cariola escribe: “Tengo un cacho, necesito tu ayuda. Uno de mis amigos chinos empresarios, tiene un mall chino en Santiago y por problemas administrativos no alcanzaron a pagar la patente, y los van a clausurar. O algo así”. En una de las respuestas, Hass-

En 2023, China Mart fue sancionada por la Seremi de Salud de la Región Metropolitana

Clausurado por vender carne de tortuga: el negocio del empresario chino vinculado a Cariola y Hassler

La mensajería de la diputada y la exalcaldesa da cuenta de que Emilio Yang instaló un árbol navideño en 2022 y que, tras una cena con ambas, realizó ofrecimientos de colaboración incluso desde el gobierno del país asiático a la municipalidad, liderada en ese entonces por la militante del Partido Comunista.



El árbol y el pesebre de Navidad en Plaza de Armas en 2022.

ler plantea: “Veré q alguien hable con ellos pq falta su pago, a ver si aún se puede resolver. No se pq no habrán pagado (...) Mandame (sic) el nro de la persona para q vean su situacion (sic)”.

Días después, el 24 de enero, Cariola insistió en la petición y la entonces alcaldesa señaló que habían llamado a Yang, pero que no contestó, por lo que le compartió el contacto de Reynaldo Morales, coordinador del Departamento de Actividades Comerciales del municipio, y la legisladora comenta que le preguntaría directamente.

El empresario chino Emilio Yang (cuya identidad es investigada por la fiscalía) es uno de los propietarios de la importadora y exportadora de alimentos China Mart, ubicada en calle Gorbea, en la comuna de Santiago.

Este medio intentó contactar a Yang, pero su teléfono aparece apagado.

■ **Hassler dice que patente no fue renovada**

Sobre esto, Hassler, a través de su cuenta de X, señaló que dicha patente “no fue renovada, en votación unánime del Concejo Municipal, incluyendo mi voto. Aquello se ratificó a través del decreto respectivo”.

Ese decreto individualiza dos recintos que son propiedad de la empresa China Mart, vinculada a Yang. Uno de ellos se ubica a un costado del Estadio Víctor Ja-

ra y contaba con un expendio de cervezas, mientras que otro se sitúa al interior del Portal Exposición, y su patente era de depósito de bebidas alcohólicas.

Por su parte, Cariola difundió una declaración en la que indica: “Como autoridad de la República estoy siempre disponible a colaborar con la Justicia y reitero que he actuado siempre apegada a la ley (...) espero pronto recuperar todas mis condiciones para realizar mi defensa”.

■ **Gestión para empresario de “publicidad”**

En noviembre de 2022, en tan-

to, aunque no se precisa en detalle el destinatario, Cariola contacta a Hassler para solicitar ayuda en favor de un tercero.

En los mensajes sostiene que necesita pedirle un “favor”, y detalla que “hay un empresario cercano, que me apoyo (sic) en mi campaña (...) última y también anteriores”, que se dedica a la publicidad y que solicita una reunión con la alcaldesa.

El 29 de noviembre se concreta dicha reunión en casa de Cariola. Una vez terminada la cita, Cariola le escribe a Hassler: “Mañana comentamos”, y esta última responde “aguante mi jefa de campaña”.

■ **Pesebre, árbol y helados**

En diciembre de ese año, Hassler sostiene una conversación con Jorge “Juanito González” Cárcamo, con el que coordinaba un aporte realizado por Yang para la Navidad. El militante PC se refiere al empresario chino como el “amigo”.

En un mensaje del 6 de diciembre, Hassler escribe: “Le agradecería preguntarle si tiene opción de hacer un árbol grande de navidad, como el de plaza de armas u otro lugar del barrio (sic)”. A lo que Cárcamo responde el 12, señalando: “El árbol de pascua dijo que si plaza de armas (sic)”. Junto con esto, acuerdan la entrega de helados para niños de la comuna.

El mismo día, Cárcamo escribe: “(Yang) me consulta si le parece un pesebre con animalitos”, y la exalcaldesa responde: “Además o en vez del árbol?”. Finalmente, tanto el árbol como el pesebre fueron instalados en Plaza de Armas.

Justo un año después del primer mensaje sobre Yang respecto de la patente, el 18 de enero de 2023, Cariola vuelve a escribirle

a Hassler sobre el empresario, indicando que “Juanito González (sic) me dice que el ‘amigo’ nos quiere invitar a cenar con el árbol / Me parece bien”. Y Hassler responde: “Siii / Se lo agradezco mucho / Démosle”. El 20 de marzo, la diputada insiste con esa cena, pero ahora se refiere a Yang como “el chino empresario al que queremos convencer de que levanten el barrio chino (...) nos invitó a su restorán mañana”. Esa cita sí se concretó.

■ **“Nuestro amigo chino”**

Una semana después, Cariola reenvía el siguiente mensaje de Yang: “Quisiera que le hace llegar las siguientes consultas a la persona que tiene el manejo de informaciones: Cuales son las áreas (seguridad, limpieza, etc) que quiere como municipio para que el gobierno Chino (nivel gobierno o nivel local da lo mismo) se colabore. Cuales son las necesidades concretas? (asesoría, recurso, tecnología, etc) Cuales son objetivos? Un relato previo sobre el municipio (presupuesto que maneja, etc) cuáles son situaciones dramáticas que están afectando a la comunidad, cuáles las razones por las cual se hace difícil para resolver (falta de recurso, estrategia, etc) (sic)”.

Le escribe a Hassler que se trata de “preguntas que me hizo llegar Emilio (el chino)”, y le envía su contacto. Hassler queda de responderle.

El 15 de abril, Cariola le pregunta a su amiga: “Le enviaron las respuestas a nuestro amigo chino?”, y Hassler señala que no, pero que lo haría esa semana. Además, Cariola escribe: “Por otro lado, el otro ‘amigo’ quiere juntarse con nostras porque ya tiene propuestas concretas para Santiago”.

DELITO
Al recuperar los mensajes, la fiscalía abrió una investigación por tráfico de influencias.